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●反方

门禁系统
和冷漠没有关系

●正方

无论从公共

安全、家庭隐私
的角度，还是从
居住环境的角度

看，门禁系统乃
至电梯刷卡都是

有好处的。
不少人觉

得这会造成邻里交往的不便，但在我看

来，这和方不方便完全没有关系。一个人
到邻居家串门，提前打个电话，问问人家

是否在家，是否方便接待客人，这是基本
的礼貌，也是现代社会中人际交往应有的
素养，那种随便一敲门就去别人家的行

为，反而不礼貌，假如人家正好不方便呢？
社会在进步，经济在发展，生活水平

在提高，人们的观念当然也应该随之进

化。问题是，到今天为止，还有很多人的
观念并没有改变，仍旧觉得随便敲别人
家的门去串门理所应当。在传统社会中

多是大家庭，本身就非完全私密的空间，
人们也不会觉得别人随便来串门是什么

不妥的行为。但今天的人，尤其是年轻
人，越来越重视个人的隐私，越来越多人
把家庭当做私人空间，并不欢迎别人随

意到访，这恰恰和传统的观念不一样。
有人觉得，现代社会是陌生人社会，

大家对面不相识，这样不好。但实际上，

这种观念值得商榷，邻里间究竟要熟悉

到什么程度，才不算陌生人呢？我认为，
真正的陌生人社会，应该是那种不重视

亲情、友情、对别人漠不关心，别人有困
难也不肯伸手的社会，那才是真正的冷
漠，是真正的陌生人社会。对邻居的个人

隐私不熟悉，不叫陌生人社会。难道非要
知道邻居姓甚名谁、在哪儿工作、收入多
少、家里有几个孩子，离过几次婚……才

叫熟人吗？不是的，在今天，如果一个人
非要知道邻居的这些情况，很可能就侵
犯了人家的隐私，至少会引起对方的不

快。假如一个人问楼下的年轻人这些问
题，得到的只会是对方的冷眼。

那么，邻里之间就不需要交往吗？也

不是。首先，邻里之间的交往要把握一个
尺度，见面点头、问好，主动礼让老人等，
这些都是非常合适的交际尺度。同时，如

果还想要更深入的交往，完全可以到社
区中的公共空间中进行。比如在社区的
活动室共同参与一些活动，在健身场地

一起健身，甚至在空地散步时聊聊天，这
都是非常好的交际方式，也是适合现代

生活的方式，不一定非要到人家家里去，
更不用说随便串门了。许多社区中的居
民都会早晚出来活动、健身，带着孩子

玩，他们也在交际，脾气相投的还可能变
成很好的朋友。最起码也能互相知道，
“这是二宝的妈妈，那是三宝的爷爷，这

是五宝的姥姥”，这也很好啊。大家熟悉

了，真想去对方家里，或者邀请对方来自
己家，也都完全可以啊，只要提前招呼一
声就行。那种随便去别人家敲门的，自己
倒是方便了，别人却不方便了。

此外，还有走亲戚、看朋友等，也有
人觉得这样不方便，其实完全不是。一来，
提前打个招呼同样是礼貌，也并不难。二

来，现在还有多少人在自己家里聚会，大
家约个时间，找个饭店、咖啡厅之类的，一

起聚聚、聊聊天，然后各自回家，这样既方
便，又舒服。事实上，越来越多人在这么
做，尤其是年轻人，请人到自己家串门、或

者去别人家串门的已经很少了。
所以，真正需要改变的，是人们的交

往观念，现代社会中，一种有尺度、彼此

尊重对方隐私的交往，才是真正文明的
交往。

于燕燕（北京国际大中城市社区建设
比较研究中心主任）

设卡拦禁
会提高交往成本
杨阳（中国政法大学教授）

进小区要刷

卡、进楼门要刷
卡，现在进电梯
也要刷卡了。电

梯刷卡的设备
我自己也确实

在不同地方遇
到过，但总体来
说极少，目前还是个别现象，但各种门

禁已经非常普遍了。
相信安装电梯分层刷卡的社区，肯

定事先取得了多数居民的同意，否则也

不太可能安装。这说明人们在日常生活

中，普遍缺乏安全感。这并非新现象，事
实上，从上世纪九十年代开始，新的旧
的楼房中，就陆续都安装上了密密麻麻
的铁栏杆，大都市还稍好一点儿，越是

三四线的城市，越是普遍。到现在，一个
社区中，有保安、有封闭的大院，这还不

够，还要设门禁卡、电梯卡……
尤其是分层刷卡的电梯，真的能提

高安全性吗？未必如此，我们都知道，电

梯中有监控，小偷、强盗不大可能走电
梯，更有可能走楼梯或者消防通道，电

梯刷卡有没有必要恐怕还待验证，更大
的可能，只是在心理上增加了人们的安
全感，但这种心理上安全感的代价是很

高的。它增加了整个社会的运行成本，
也增加了每个人的社交成本。比如，同
一个小区的孩子，往往也是同学，到同

学家玩，还得对方下来接，否则就去不
了，这很麻烦，慢慢孩子们自然也就不

去别人家玩儿了。这等于提高了交往成
本，也提高了社会运行的成本，更加剧
了人们之间的隔离感。

为了保证安全采取一定的措施，固
然可以理解，但同时，更要注意到，社区
所提供给人的安全感，更多有赖于整体

环境给人的安全感，一个城市，治安良
好、民风淳朴，人们自然有安全感，不必

把社区变成壁垒森严的堡垒。社区毕竟
是人们生活的地方，而生活显然不可能
只局限在自己家里，绝大多数人都有交

往的需求，而邻居则是最好、最方便的社
交对象。如果邻居之间的交往都困难重
重，每个人回家关起门来再也不出来，在

更大的范围内进行社交活动就更难了。
现代社会中，社区是非常重要的社

会单元，也是社会基本的组成部分之
一。很多日常的社会交往、文化活动都
是通过社会实现的，尤其是很多现代化

的社区，除了文化活动之外，还兼具了
越来越多的功能，比如养老、保健等，如

果电梯要刷卡，那么承担这些社会服务
职责的人，是否应该给人家办一个通用
卡，但那样的话，会不会引发居民的担

心———社区的居民要分层刷卡，一个非
社区居民的服务者，却能随便刷？

再如，现在快递这么发达，手机屏

幕上一点，快递就送到家门口，此前有
不少新闻说，快递员不送到家里，直接

送到小区的快递存放点，结果引起了很
多争议，觉得快递不负责任。假如要求
快递送到家，那么到底是让每个居民自

己下楼去拿一趟，还是给快递员办一个
不限层数的卡呢？

种种问题，其实都是社会运行的成

本，看似只是一个门禁卡，一个电梯分层
刷卡，但它对每一个人都有影响，对社会

经济的增长、可持续发展也同样有重要的
影响，假如社会运行的成本太高，那么增
长的动力、可持续发展的动力自然会减

弱。所以，这样一个小小的举措，反映的是
社会生活中许多重要的问题，包括人们的
安全感是否足够、社会运行的成本高低，

人际交往的便利等，不应该等闲视之。

分层刷卡
安全还是冷漠？

●主持人说

“邻国相望，鸡犬之声相闻，民至

老死不相往来”，这种“小国寡民”的
思想，起源于两千五百年前战争频仍
的春秋时代，目的是消弭纷争，乃至

消弭战争。但事实证明，这种消极的
尝试是失败的。

社会越发展，分工越细致，人就
越不可能做隐士，不可能“独与天地
精神往来”，非得合作才能生存。看似

“躲在小楼成一统”的人们，需要有人
为他们装修房间，提供水、电、暖气、
燃气、网络信号，以及外卖……

所以，把自己封闭起来，过“小国

寡民”的生活绝不可能实现。现代社
会是开放的，商品是开放的，生活是
开放的，互联网也是开放的……只有

开放才能生存，才能发展，即便是宅
男宅女，其实也是互联网沟通世界之

后才出现的，世上没几个断网之后还
能做宅男宅女的人。

但为什么还有那么多人，喜欢把

自己关在物理的高墙铁壁之中，喜欢
躲在猫眼背后看人呢？或许，这是一
个值得思考的问题。

本版主持 周怀宗

小国寡民

争

江苏无锡某小区的居民楼电梯安装了分层刷卡系统，业主刷卡只能到自己
所在楼层，无法到达其他区域。 这一举措曝光之后，引起了争议，有人认为电梯
分层刷卡对防盗防闲杂人员很有效果，但也有人说，分层电梯成了没有人情味
的电梯。

观点激烈交锋的背后，是社

会进步的期待……鸣


